
记者手记

“合肥市城市建设是相当成功的，

有很多可学习的地方。”张剑飞昨天在

接受记者专访时首先表达了对合肥的

美好印象，在记者 20 多分钟的采访中，

张剑飞一直表达对合肥这座城市的热

爱。张剑飞非常随和，当记者表达想采

访他时，他非常高兴地走出了会场，并

和记者交换了名片，邀请记者多到长沙

走一走。

谈到对合肥的印象，张剑飞说，长

沙市和合肥市是兄弟城市，都地处中

部，城市规模目前都不算太大，两市有

不少相近之处。张剑飞说，自己曾在

2009 年夏天率领长沙市政府代表团来

肥专门考察城市建设、征地拆迁和农

村土地流转等情况，通过那次考察学

习，深受启发，对合肥市，特别重视提

升城市品质的意识印象十分深刻。同

时，合肥市严格控制城市规划，在城市

拆违和拆迁上的力度和做法，值得长

沙认真学习。

谈到未来合肥市城市建设，张剑飞

说，按照资源节约型城市建设要求，只要

重视细节管理，就能把城市规划建设好。

在他认为，“抓大放小”是一种方法，“重

视细节”是一个态度，一个政府认真地把

每一条路修好，把每个重大项目建设好，

这就是成功的。

“合肥市城市建设很多经验值得学习”
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谈到城市的建设问题，张剑飞显得非常自信。他认为

“城市因美丽而提升价值”，他说自己刚到长沙就任时，城

市的不少建筑建设得“万紫千红”，为此，长沙市政府专门

出台了《长沙市色差管理规定》，要求城市建筑的建设整体

色差素雅，绝不允许任何建筑外墙搞得“花里胡哨”，“大家

可能有这样的体会：再好的东西，堆多了也不值钱；越是时

髦的东西，越是过时得快；素雅的东西经得起持续的欣赏

和时间的考验。”

说到城市的市政建设，张剑飞说，要节约每一亩土地，

不要搞重复建设，“设计带来的节约才是最大的节约。”在

他看来，一个城市的整体设计非常重要，他坦言，当前不少

城市建设存在重复建设的问题，在市政投入上很舍得花

钱，但没有考虑具体细节。张剑飞举例说，长沙市以前的

户外路面铺的都是花岗岩，因为很薄，很容易被损坏，每年

的维护成本很高，后来市政府统一换成了压缩的混凝土地

砖，整体看上去也非常漂亮实用，节约了大量资金。

长沙市市长张剑飞“支招”城市建设妙语连珠

拓宽交叉口才是缓堵秘密武器

不 能 把 新 区 建 得

“死气沉沉”，“拓宽交叉

口”可缓解堵车问题，城

市的建筑外墙不要搞得

“花里胡哨”……昨天，

长沙市市长张剑飞在接

受记者采访时谈到城市

建设问题，妙语连珠、观

点新颖。张剑飞结合长

沙市的城市建设经验为

各地城市建设“支招”献

策，并对合肥市近几年

的大发展赞不绝口。

星级记者 桑红青/文 程兆/图

城乡一体化已经喊了很多年，可究

竟咋一体，可能多数人还是没啥概念。

看看湖北鄂州是咋做的吧。湖北省鄂州

市市长韩进提出的这个概念就很新鲜

——“全城鄂州”！

“鄂州是湖北城乡一体化试点城市，

并提出了全城鄂州的发展思路。我们按

照经济流向和发展潜力进行城市功能分

区，突破行政村的界限规划中心村（新社

区），构建主城区、3座新城、10个特色镇、

106个中心村（新社区）四位一体的城乡

空间格局。通过村庄集并建设106个中

心村的目标，将原有的320个行政村减少

三分之二”。 记者 祝亮

谈到城市的建设，张剑飞首

先说到城市的新区建设，他说他

到过合肥市滨湖新区，发展的速

度非常快，公共设施都很完善，百

姓出行、受教育、医疗等都很方

便，这是成功的做法。张剑飞说，

当前不少城市的新区建设存在

“贪大求全”的问题，开发区距离

市中心远了，用地“慷慨”，但不少

城市的新区“死气沉沉”的，没有

人气，不少城市新区建得“离开私

家车就没办法活了”，因为人烟稀

少，出租车、公交车没有，新区居

民的出行除了私家车只能靠步

行，如果城市配套跟不上，这是很

糟糕的事情。对此，张剑飞建议，

城市的新区建设可以采取“高密

度组团式”开发，鼓励多个房产企

业结伴开发，让新区的人气旺了，

基础设施配套跟上了，这样的新

区建设才是健康的。

“城市堵车问题是一件头疼的

事情，这也是世界性难题。”张剑飞

在 2007 年 11 月调任长沙市市长前

为交通部公路司司长，曾是北京申

办 2008 年奥运会交通问题的陈述

人，作为交通运输的专家，他对城

市的交通问题“有自己一套”。对

此，张剑飞认为，城市变大了，车子

变多了，自然就会出行出现拥堵问

题，但不少城市的决策者认为，堵

车是因为路太窄了，把路拓宽了，

就能解决拥堵问题，实际上不见

得。张剑飞说，一条道路再拓宽，

到了交叉口的时候，要让红绿灯，

通行能力就下降了一半；反过来不

把道路加宽，若把交叉口加宽，那

么就能缓解堵车的问题。

张剑飞以长沙为例，前几年开始

实施畅通工程，就是投小钱花在关键

部位上，特别重视交叉口的拓宽，红

绿灯的调整，设置港湾式的公共汽车

停靠站，通过这些措施，头一年道路

的通行能力就提高20%；第二年又提

高15%左右。

新区建设：不能建得“离开私家车就没办法活了”

城市交通：缓解堵车的秘密武器是“拓宽交叉口”

“一个城市的建设，要时时刻刻想到老百姓，只有每个

老百姓幸福了，城市才能幸福。”张剑飞说，GDP、财政收入

是城市发展和改善民生的基本条件，但这些数字都是“过

眼云烟”，长沙市这几年在“见缝插针”地搞绿地和公园建

设，三年时间建设了57个社区公园，做到了送绿到老百姓

身边。“我们连市政府机关大院的草坪都改造成了开放式

的市民公园，老百姓随时都可以进去散步。”

谈到房价问题，张剑飞说，住房问题之所以这么受人

关注，首先住房太重要了。很多人一辈子的积蓄都花在住

房上，所以当住房价格上涨的时候，特别是明显快于经济

增长，或者人民收入增长水平的时候，自然而然它就会成

为一个热点问题。在确实购不起房或者购不起商品房的

时候，政府要采取一些措施，比如加大经济适用房的供应

量，加大廉租房的供应量。

市政建设：

城市的建筑
外墙不要搞得“花里胡哨”

民生问题：

“见缝插针”地搞绿地和公园建设

天空中也能发展经济？空中也能掘

金？河南省安阳市市长张笑东对他们在全

国率先开发低空经济十分得意。

“低空经济属于通用航空的范畴，是

一个全新的经济学概念，也是一种全新的

发展模式。可以包括航空运动、商业飞行、

空中游览以及拉动航空工业发展、提升其

附属工业、产品等。”

张笑东认为，随着经济的发展、社会的进

步，飞行早已不再是遥不可及的梦想，很多人

已经开始享受飞翔带来的无尽乐趣，一些具

备实力的人已经购买了私人飞机，而这部分

人的热情拉动飞机保养、维修、航空俱乐部

等一系列新兴市场的崛起。 记者祝亮

河南省安阳市市长张笑东
新经济增长点去哪找？
我们可以玩转天空！

湖北省鄂州市市长韩进
城乡一体化究竟咋一体？
我们玩“全城鄂州”


